

kann jedoch nur richtig erfolgen, wenn die Bedingungen von Ort und Zeit der Handlung sowie die gesellschaftliche Situation, in der die Tat begangen wurde, entsprechende Beachtung finden*

Das Zugrundelegen des Preises als einzigen Bewertungsmaßstab für die Wichtigkeit des angegriffenen Gegenstandes für den sozialistischen Aufbau oder die Verteidigung der DDR wird in der Regel nicht ausreichen und kann zu fehlerhaften strafrechtlichen Einschätzungen führen. Der Preis bzw. Wert des zerstörten, beschädigten, unbrauchbar gemachten oder beiseitegeschafften Gegenstandes kann relativ gering sein. Jedoch kann der dadurch eingetretene, zu erwartende oder mögliche Folgeschaden durch Produktionsausfall, für das Lösen und Durchführen staatlicher oder gesellschaftlicher Aufgaben oder auch für die Einsatz- und Gefechtsbereitschaft von Einheiten der bewaffneten Organe erheblich sein.

Als Schäden im Sinne der tatbestandsmäßigen Anforderungen dürfen nicht nur meßbare finanzielle Schäden gesehen werden, sondern auch ideelle Schäden und eingetretene Gefahrenzustände, die durch die Handlung herbeigeführt wurden.

Die Wichtigkeit eines beschädigten Gegenstandes war in nachfolgendem Fall gegeben.

Ein Diversant hatte in einer Fließreihe ein Zahnrad beschädigt, der Preis desselben, einschließlich Aus- und Einbau, betrug 100,- Mark. Infolge der Zerstörung mußte die Fließreihe für die Zeit der Reparatur stillgelegt werden, wodurch ein wertmäßiger Produktionsausfall in Höhe von rund 5 000,- Mark zu verzeichnen war.

Auch im folgenden Beispiel war ein Diversionsverbrechen gegeben:

Ein Diversant hatte in einem Betrieb Ersatzzahnräder für eine Fließreihe zerstört. Der unmittelbar eingetretene finanzielle Schaden betrug 300,- Mark. Weitere meßbare finanzielle Schäden waren nicht eingetreten. Durch die Handlung wurde jedoch ein Gefahrenzustand für den Produktionsprozeß in diesem Betrieb herbeigeführt, da keine weiteren Zahnräder dieser Abmessung zur Verfügung standen. Die Beschaffung neuer Ersatzzahnräder nahm zwei Wochen in Anspruch. Wäre in dieser Zeit im System der Fließreihe ein Zahnrad infolge eines Defektes ausgefallen,